

Más vale tarde que nunca

ALGÚN DÍA LAS UNIVERSIDADES tendrán que hacer un esfuerzo por racionalizar los recursos humanos, materiales y económicos. Se ha dicho hasta el cansancio pero no por eso hay que evitar repetirlo: no todo es bajo presupuesto y retardo de la llegada de los doctores a las universidades. Los administradores de las universidades nacionales tenemos mucha responsabilidad en el ineficiente uso de los dineros y de la infraestructura de nuestras universidades. Por tal irracionalidad suceden cosas como que una revista se piense un año y se haga realidad al año siguiente, para que no se distribuya nunca o se distribuya mal. Eso sin contar con que, cuando se encuentra a un distribuidor, no hay quien recoja el dinero de las ventas. De ahí que el autofinanciamiento de cualquiera de las docenas de publicaciones periódicas de nuestras universidades sea una ilusión. Pero en lugar de revisar como ahorrar recursos y esfuerzos en una multitud de publicaciones sin salida extramuros, se multiplican las publicaciones a medida que aparecen nuevos grupos de docentes interesados en encontrar un lugar en el que publicar los resultados de sus investigaciones.

Hace aproximadamente un año, José Gregorio Vieira, joven director de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Central, pensó en sacar en esta revista que, finalmente, llamamos **Pensamiento y Acción Social**. Cuando unos meses después me hice cargo del primer número, por decisión del Consejo de Escuela, solicité personalmente los trabajos de este primer número dedicado al tema de las **Perspectivas del trabajo social en el siglo XXI**. La respuesta de los profesores, así como de los árbitros de los artículos, fue maravillosa. Sin embargo, los problemas presupuestarios aparecieron una y otra vez, en la escuela y en la facultad, hasta llegar a esta hora en que usted puede leer el resultado del esfuerzo. Ahora le corresponde a otro director, José Gregorio Afonso, hacer la presentación del primer número. Esperemos que no sea necesario un tercer director quien presente el próximo número.

Sobre el tema de este primer número, contamos con los excelentes trabajos de los profesores Absalón Méndez, creador y director del postgrado de Seguridad Social Integral de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales; presidente del Fondo de Jubilaciones de la UCV e integrante de la Comisión Asesora Técnica

de la Asamblea Nacional, que prepara la que esperamos sea la última versión de una Ley Orgánica de Seguridad Social y las cinco leyes de los cinco regímenes de Prestaciones Dinerarias, Salud, Vivienda, Riesgos de Trabajo y Enfermedades Laborales y Empleo y Capacitación que conformarán el sistema que sustituirá al sistema de seguro social obligatorio vigente. Sobre el recorrido para llegar a las leyes que están por discutirse en la AN y el papel que el trabajador social tendrá una vez puesta en marcha el nuevo sistema trata su artículo.

Dos ex coordinadoras de la Escuela de Trabajo Social, Elis Freitez y Margarita Rojas, reflexionan sobre dos temas de tanta vigencia como la seguridad social por venir. Freitez reitera su posición de que la política social debe ser el eje de la formación profesional del trabajador social, tal y como quedó explicitado en el proyecto curricular vigente en cuya redacción participó activamente, y también del ejercicio profesional. Propone un retorno del Estado a sus responsabilidades, desde la década de los 80 progresivamente delegadas en ONG y otras asociaciones privadas, financiadas por agencias transnacionales con intereses no siempre coincidentes con los de la población más necesitada. Rojas propone a los trabajadores sociales de comienzos de siglo un modelo de gerencia social, la gerencia estratégica participativo, comprensiva de factores relegados por otros modelos, como la intuición.

Para no ensimismarnos en los asuntos específicamente sociales, la sección **Más allá de Venezuela**, presenta la posición de la internacionalista Elsa Cardozo de Da Silva sobre la situación actual de las relaciones de nuestro país con los EEUU y la de Milko Luis González sobre las verdaderas razones, tanto de la ocupación norteamericana a Afganistán, como de sus recomendaciones en el conflicto en países vecinos, como Pakistán e India, razones anteriores a la indiscutible excusa que los terroristas de Al Qaeda le dieron a Bush el 11 de septiembre de 2001.

La sección de **Sobresalientes** incluye los resúmenes del trabajo especial de grado de un grupo de tesis tutorados por la profesora Cristina Mateo, sobre el problema de la inseguridad dentro de la UCV y en las urbanizaciones adyacentes; y del informe de pasantía la estudiante Carmen María Castellano, involucrada en un proyecto de la Alcaldía de Baruta para las escuelas básicas. En los dos casos, los jurados calificaron a las estudiantes como "sobresalientes". Por último, aparece **Lo último en publicaciones**, reseñas de libros aparecidos después del 2000.

Gioconda Espina
Directora